

SU CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO)En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

## EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición del interior de la Isla

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMAAnuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
penciales y en las principales  
Agencias.Interesantísimo  
para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE  
Centro de AnunciosDE  
Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almodaina, La Última Hora y Herald de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

## DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Los espejuelos  
de Cánovas

(De El Día).

Los efectos producidos por el decreto de reforma del Sr. Cánovas del Castillo no pueden ser más desdichados. La obra del presidente del Consejo, acogida con entusiasmo únicamente por los autonomistas platónicos de aquende y allende los mares, no ha hecho variar en lo más mínimo la actitud de los rebeldes en armas, pero siquiera ha modificado la pérdida política internacional de los Estados Unidos.

Mr. Cleveland y su secretario de Estado en el ministerio de Relaciones exteriores, Mr. Olney, han procurado guardar, al menos en la apariencia, las formas exigidas por la diplomacia, para evitar un rompimiento de hostilidades con España. Han protegido bajo cuerda las expediciones filibusteras; pero en el terreno oficial se mantuvieron dentro de las severas reglas del derecho de gentes y de la estricta observancia de las leyes de la neutralidad; es decir, que han venido dándonos con la *badila en los nudillos*, y á pesar de sus procedimientos artísticos, nuestro Gobierno tuvo que estarles agradecido. No hay que ganarlo; la comedia ha estado perfectamente representada, bien que el argumento, en su base y en su tendencia, sirviera para herir de muerte nuestros legítimos derechos de soberanía en la grande Antilla.

La guerra se ha elaborado en el seno de la gran República: allí funciona activamente la Junta revolucionaria; allí se han reclutado hombres; allí dinero y pertrechos de toda clase; allí se han fletado barcos; allí, en una palabra, han hecho los enemigos de España cuanto pudiera exigir y necesitar el más ardiente partidario de la independencia cubana, y, porque nada faltase á la iniquidad, allí se ha consentido que los representantes de ambas Cámaras nos insultaran á mansalva, traidora y cobardemente; pero, ni Cleveland, ni Olney, dejaron por eso de obrar y proceder de manera correcta, sin perjuicio de apadrinar primero descabelladas é injustas reclamaciones y de obligarnos más tarde, so pretexto de una intervención amistosa, encaminada á recabar la paz, á extremar el sentido y el alcance de las reformas acordadas por nuestras Cortes en 1895.

La habilidad del presidente de la República americana, juiciosamente secundada por su ministro, tan indiscutible como es sin género de duda

también indiscutible la torpeza de Cánovas del Castillo, auxiliada hasta lo inconcebible por el general Weyler en el teatro de la guerra, y por el duque de Tetuán en el ministerio de Estado; no incluímos á Castellano en estos juegos malabares, porque el ministro aragonés no *pincha, no corta en ellos*.Pero Cleveland y Olney están para cesar en sus respectivos puestos, y detrás de ellos asoma la figura siniestra de Mackinley, y de sus labios brota la amenaza que se convertirá en tristísima realidad. El futuro presidente que dentro de pocos días entrará á regir los destinos de los Estados Unidos no se contenta con la autonomía que Cánovas otorga á Cuba. Si, pasada la estación de la *seca*, España no ha logrado dominar en absoluto á los insurrectos por medio de la acción de las armas; si dentro de dos ó tres meses no se ha restablecido la paz material, el Poder Ejecutivo, que ya tiene el voto de los representantes, reconocerá la existencia de hecho y de derecho de la república cubana.No es ya la declaración de beligerancia la que *El Herald* de Nueva York atribuye á Mackinley, sino la independencia, cosa todavía más grave y más imponente, pues aquí hay que descartar todo linaje de ilusiones; cuando ese caso llegue—y todo hace suponer que llegará,—los Estados vecinos del continente americano, que naturalmente simpatizan con los rebeldes separatistas, no tardarán en imitarle.

He ahí, pues, á que consecuencias funestas nos conducirá la nueva aventura en que nos ha metido la imprevisión del Sr. Cánovas del Castillo, las reformas lesionan los intereses del comercio peninsular; anulan el poder del Estado español en Cuba; pero todavía con ellas quedaría la sombra de la nación influyendo en aquel país, bien que de una manera débil y mezquina; pero dejando señalado el rastro de nuestro antiguo esplendor, hubieran esterilizado en cierto modo la sangre de nuestros héroes vertida en los maniguales y el oro á manes llenas derramado; más el honor de España hubiera quedado incólume.

Esto, habiéndolas implantado en tiempo oportuno y en circunstancias adecuadas. Ahora, sólo servirán para precipitar los acontecimientos, para que la rebeldía redoble y multiplique la resistencia, y para que el futuro Presidente de los Estados Unidos satisfaga las aspiraciones del *jingoismo* americano. Mackinley es un proteccionista intransigente, y se propone conseguir con la República cubana levantada bajo su patronato, lo que le sería difícil obtener por medio de un tratado de comercio, firmado con la garantía del Gobierno de España.¡Y que cosa tan sencilla no la haya visto la mirada de águila con *espejuelos* del primer ministro de la Regencia! ¡El tan sabio, tan infalible, incurriendo en tan vulgares equivocaciones!

## Ecos políticos

Un desengaño más fué el Consejo de ayer tarde para cuantos esperaban que en él quedaría acordado el relevo del general Weyler.

Pero apesar de lo que afirman los ministeriales, podemos decir, que del relevo se trató y del ineficaz resultado, que en su paseo por la isla con *brillante escolta*, da el general Weyler.Muy duramente era calificada esta tarde en Círculos políticos la descortada gestión del marqués de Tenerife, dados los ofrecimientos que hizo al país antes de embarcarse en Barcelona para Cuba. También era sumamente comentado en la tarde de hoy la concesión de la gracia—que se decía—trataba de solicitar de los altos poderes el gobernador superior de Cuba, pidiendo se asimilase á su hijo—que abandonó la Península en Diciembre último—al ejército patrio con el grado que posee, no se sabe por qué méritos de guerra, á no ser por los *proprios* que le han hecho en menos de dos meses capitán de voluntarios.Las discusiones siguen acaloradas en los centros políticos sobre este asunto, y hoy manifestaban caracterizados ministeriales que el Gobierno aguarda á que de una vez concluya el general Weyler sus *paseos militares*, para proceder *incontinenti* á su relevo.

Igualmente se ha hablado hoy de los sucesos que se vienen desarrollando en el Archipiélago filipino.

Se refería que el caserío que comprende Cavite Nuevo estaba casi en nuestro poder, que la provincia casi también se está cercando, que construyen fosos grandes para evitar la salida de noche de los rebeldes, y que se espera que antes que finalice

Febrero se habrá intentado el ataque á Cavite y librado el ataque decisivo.

Respecto á Filipinas, mucho optimismo reina en esta tarde en el Congreso. Dios quiera que se confirmen.

No ha dejado de comentarse en varios corros de diputados los sueltos que algunos periódicos publican acerca de graves hechos que suceden en el ministerio de Hacienda.

Mucho se ha combatido al Sr. Bosch—decían—pero todo lo que de éste se ha dicho resulta pálido ante lo que viene murmurándose del Sr. Navarro Reverter.

Anoche un colega decía que eran inocentes aquellos periódicos que preguntaban qué había sido de la plata repujada, y á qué venían esas *diarias* obras que se hacen de albañilería en las dependencias de Hacienda; y respondía con frases tan dolorosas que exigen se abra una verdadera información: y esas frases son, que es público entre los funcionarios de dicho ministerio lo que se denuncia, y que es del dominio público.Menester es una enérgica campaña sobre estos graves hechos, reclamaban hoy en el Congreso, puesto que si la plata repujada se envió á la Casa de la Moneda para refundirse y hacerse objetos *artísticos* y de *mejor* aplicación—según un colega *oficioso*—es necesario que se publiquen los inventarios y se expongan esos expedientes de esos *peritos en plata*, y ver que cantidad y peso de plata fué á la fundición y cuál es—descontando las pérdidas consiguientes—la cantidad y peso de esos *artísticos* objetos y de *mejor* aplicación.

Lástima, añaden conocidos diputados, que las Cámaras no estén abiertas para interpelar al ministro sobre estos asuntos.

Comunican de Lóndres que Turquía ha dirigido á las potencias una nota diplomática, amenazando con la invasión de la Teesalia si los hebreos operan un desembarco en Oreta.

Sin distinción de matices la prensa europea se muestra partidaria de que Oreta debe anexionarse á Grecia; indicando que á este fin debe encaminarse la intervención de las potencias.

Añade que la guerra únicamente puede conjurarse abandonando Oreta los musulmanes.

La situación de la isla no ha mejorado, á pesar de la presencia de las escuadras extranjeras.

Los cristianos han alcanzado algunas ventajosas posiciones sobre los turcos en las inmediaciones de Canea, á pesar de que estos siguen dominando la ciudad.

Las bolsas extranjeras continúan en el mismo estado, sin grandes oscilaciones.

De Grecia y Turquía se sabe que persiste la misma tirantez de relaciones, y que el conflicto, aunque se teme estalle, nosotros opinamos que no sucederá nada.

Se comentaba esta tarde que reina un gran desasosiego entre la rama carlista, y según carta—de que se habla—para el 4 de Marzo se esperan grandes acontecimientos.

A los carlistas les sucede lo propio que á los republicanos con sus *meetings*: recuerdan cierta frase de una revista popular, saben *comprimirse*.

Los diputados y senadores por Canarias se han reunido esta tarde en el Congreso y han acordado dirigirse en comisión al ministro de Hacienda para tratar asuntos de interés para su país.

## Campaña de Cuba

## Telegrama oficial

Habana 14.—(Recibido el 14 á las 8'30 noche. —General segundo cabo á ministro Guerra:

General en jefe dice á V. desde Placetas que noticias de Cuba acusan separación de las partidas principales con intenciones de llamar la atención por diversos puntos.

De Spiritus llevado convoy á Pico Fuerte, sosteniendo combate con el enemigo que interceptó camino; cogidos cinco muertos; columna, un herido grave.

En Las Villas moviéndose sin cesar columnas. Coronel Lara, el día 9 batió partida Sandoval en Congo y Arroyo Grande, haciéndoles tres muertos; identificados dos; la columna, siete heridos; el día 11 nació en Chercó Azul grupos que guardaban prefectura.

Batallón Luzón, en Loma Agua, batió partida de 100 hombres durante una hora, desalojándolos; la columna, dos heridos.

En ingenio Indio fueron atacados trabajadores por grupo de 80 hombres, matando un movilizado y cuatro trabajadores; acudieron columna Aguado y batallón Covadonga, dispersándolos.

Columna Alfonso XIII tiroteó grupos en Valladares, resultando muerto teniente voluntarios Egidos, Manuel Mata.

Guerrilla San Pedro batió partida Toledo, haciéndole un muerto y dos heridos; guerrilla, un herido.

Batallones Extremadura y Princesa salieron de Santa Clara, batieron en Moron pequeña partida, dispersando y haciéndola cuatro muertos; presentados tres insurrectos.

Siguiendo operaciones durante tres días hasta llegar á Balabazar batallones América y Albuera, reconociendo Escambray y batieron partida Ohuco Montesgudo en Zuago las Nueces, Oaguasa é ingenio Baza, cogiéndoles ocho muertos; la columna un muerto y tres heridos; llegando á Cabaiguan todas estas columnas, han destruido recursos del enemigo y bohíos que vivían en campamento.

Sigue avance columnas mis inmediatas órdenes combinadas con las renidas de Spiritus.

Retaguardia atienden las de Santa Clara, Trinidad y Sagua.—*Ahumada*.

Las fuerzas de Máximo Gomez.—Cabecillas á sus órdenes

El corresponsal de *El Liberal*, Sr. Morote, ha enviado desde Sancti Spiritus á Cayo Hueso, para que sea transmitido á España, un extenso telegrama, dando cuenta de los movimientos que ha operado Máximo Gomez desde su paso por la trocha de Júcaro á Moron.El titulado *generalísimo* debió de pasar la trocha, según todos los informes recogidos, el día 23 de Diciembre.

Desde entonces se ha dedicado preferentemente á la organización de las fuerzas insurrectas de aquella provincia, procurando evitar todo peligro, para lo cual ha rehusado cuantos combates le han presentado nuestras tropas sin condiciones ventajosas para sus huestes.

A pesar de los trabajos constantes del cabecilla dominicano, puede asegurarse que hoy no tiene á sus órdenes más de tres á cuatro mil hombres armados.

Tiene, sí, Máximo Gomez varios cañones de tiro rápido y un tubo lanza-torpedos, armas que ha hecho jugar en los últimos meses de su campaña.

A las órdenes inmediatas del *generalísimo*, mandan las fuerzas varios cabecillas, como son Carrillo, Mayía Rodríguez, José Miguel Gomez, Quintín Bandera y otros que conservan algún prestigio en el campo insurrecto.

## La columna Luque

El general Luque batió á Máximo Gomez el día 2 de Enero en las inmediaciones del poblado de Santa Teresa. Le atacó nuevamente en Ceja Felipe y le persiguió hasta Arroyo Blanco, batiéndole, por último, al siguiente día, 3, en Reforma.

Seis días después advirtió el general Luque la concentración de fuerzas insurrectas de las provincias de Puerto Príncipe y Las Villas en el poblado de Santa Teresa y en los poteros colindantes.

Se calculaba en más de 4.000 hombres el número de las fuerzas que llevaba el *generalísimo*, suponiéndose que era su propósito invadir Las Villas con rumbo á Occidente.

## El campamento de Santa Teresa

El día 10 de Enero acamparon estas fuerzas en Santa Teresa, esperando allí las que debían llegar al mando de Quintín Bandera para unirsele, con objeto de continuar el movimiento de avance.

Entonces el general Pin, jefe de las fuerzas de Santa Clara, ordenó la marcha del general Solano á Cabaiguan, con tropas suficientes para batir á las partidas. Pero cuando el general Solano llegó á Cabaiguan, supo que los rebeldes habían levantado el campamento de Santa Teresa y continuado la marcha con rumbo desconocido.

## Sitio de Arroyo Blanco

A fines de Enero pusieron sitio las huestes de Máximo Gomez al pueblo de Arroyo Blanco, sucesos de que solo muy confusamente han hablado los partes oficiales.

Tiene Arroyo y Blanco unas trecientas casas y solo contaba para su defensa con doscientos hombres.

Arroyo Blanco está completamente abierto y se halla enclavado en una hondonada.

El día 29 comunicaron desde el pueblo el siguiente parte por heliógrafo:

»Estamos sitiados por 3.000 hombres.  
»Nos han hecho 10 disparos de cañón.  
»Nos han destruido los fortines.  
»Tenemos mortalmente heridos un oficial, un cabo y un soldado.»

El oficial herido murió al día siguiente.

Al mando de los coroneles Arjona y Oses se organizaron inmediatamente dos columnas, que acudieron sin pérdida de momento al pueblo de Arroyo Blanco, salvándole de la situación comprometida en que se encontraba.

La llegada de las tropas puso en dispersión al enemigo.

## Otro intento de ataque

Las últimas noticias que se conocen de los movimientos de las fuerzas de Máximo Gomez, no ofrecen gravedad.

El *generalísimo* sigue al mando de tres mil ó cuatro mil rebeldes, pero á gran distancia de Arroyo Blanco.

Sin embargo, se cree probable que intente atacarlo nuevamente.



Se cree que no tardará en llegar aquí el general Weyler con sus columnas.  
Atribúyese á Máximo Gomez el propósito de eludir todo combate.

**Noticias sospechosas.—Máximo Gomez y Weyler**

El *New-York Herald*, publica telegramas de sus corresponsales que no parecen verosímiles.  
Segun aseguran, Máximo Gomez burló á Weyler, colocándose á retaguardia de nuestras tropas, llegando á las inmediaciones de Colon y poniéndose en camino para la capital de Matanzas.  
Coincidiendo con este movimiento, cabecillas de la provincia de la Habana, Aranguren y Castillo, al frente de sus partidas, corrieron en Este, procurando establecer contacto con las fuerzas del generalísimo.  
Añade el *Herald* que Weyler, al conocer estas noticias, ha desistido de su avance á Sancti Spiritus y no se alejará de Placetas.  
Noticias tan alarmantes, dícese que han producido gran disgusto en la Habana.  
Los informes del *Herald* son acogidos con gran desconfianza, y no se explica como el propio periódico que supone burlada en esa forma la acción del general en jefe, recibe al mismo tiempo la noticia comunicada á otros diarios de que Calixto García llegó ayer á Jamaica.

**Notas artísticas**

**Ivette Guilbert**

Esta aplaudida *divette* francesa se halla actualmente en los Estados Unidos alcanzando tantos triunfos como *dollars*. Un empresario norteamericano le ha ofrecido la cantidad de 600.000 francos por una serie de representaciones, las cuales se reducen á varias canciones dichas con sin igual *donaire* é intención, pero Ivette ha reusado tan tentadora oferta porque se propone regresar cuanto antes á Paris y dedicarse al drama, para el cual cree tener facultades excepcionales. La nueva actriz piensa debutar en breve con *La dama de las camelias* y emular los triunfos de la insigne Sarah Bernhardt.

Ivette posee además una fortuna considerable, que le permitirá exhibir lujosísimas *toilettes*, las cuales, de seguro, han de llamar la atención.

**En Monte Carlo**

En el último concierto verificado en dicha ciudad, tomó parte el célebre *Paderewski* llamado hoy *el rey de los pianistas*.

Entre otras piezas, ejecutó *El concierto*, de Schumann, y una *fantasía polonesa*, escrita por él, obra muy original y erizada de dificultades asombrosas.

La orquesta dirigida por M. Gehin no solo acompañó admirablemente en algunas piezas al artista ruso, sino que interpretó además una *ouverture* de Brahms, llamado *Fiesta académica*; *Phaeton*, de Saint Saens; el *Adios de Wotan*, de Wagner, y el *preludio de amor*, hermosa página musical que fué muy aplaudida, y cuyo autor es el Sr. Silvio Lazart.

La princesa de Mónaco, que asistía á este notable concierto, dió varias veces la señal de los aplausos.

También se ha inaugurado allí brillantemente la temporada de ópera que ha de actuar en el mes de Abril.

Cantóse la primera noche *La Traviata* por Adelina Patti, el excelente tenor italiano Sr. Apostolu y el Sr. Caruson, barítono de gran mérito.

La diva alcanzó un ruidosísimo triunfo, siendo asombrosa la frescura que aún conserva voz y la gracia juvenil que parece envolver su persona.

Dirigió la orquesta el maestro italiano Arturo Vigna, y aún cuando *La Traviata* no es de las óperas en que los coros tienen mayor lucimiento éstos resultaron perfectos, merced á la inteligente dirección del Sr. Silvio Lazart, á quien hemos ya celebrado como compositor notable.

Además de Adelina Patti, están contratados para cantar en Monte Carlo, en esta temporada, Saffo Bellionini, Tamagno, Van Dyck, y los famosos barítonos Maurel y Kaschmann.

**El nuevo drama de Ibsen**

En Berlin ha tenido ya lugar el estreno del drama de Ibsen, *John Gabriel Borkman*, del cual nos ocupamos anteriormente en estas *Notas artísticas*.

La representación tuvo lugar en el *Deutsches Theater* de dicha capital obteniendo un éxito nada más que mediano.

No es este el único disgusto que su última obra ha proporcionado á Ibsen, pues Bjørnstjerne Bjørnson, suegro de la hija del célebre dramaturgo, ha creído verse claramente aludido en dicha pieza, habiendo mediado con este motivo serias reclamaciones y querrelas de familia, que han obligado á Ibsen á declarar en el *Berliner Tageblatt* que en nada había pretendido mortificar á su consuegro.

**Las industrias en el Japon**

Curiosas noticias contiene un número reciente de la *Contemporary Review* acerca del desenvolvimiento industrial del Japon en estos últimos años. La misma energía que los japoneses demostraron en su empresa militar contra China demuéstranla hoy en el fomento de sus industrias. Desde 1.º de Enero de 1895 al mes de Abril de 1895 se han establecido en el imperio del Mikado nuevas empresas con un capital de más de 644 millones de *yen* dedicando más de la mitad á ferro carriles y el resto á Bancos, Compañías de seguros, fundiciones, fábricas de papel, diques, líneas de vapores, fábricas de tejidos de algodón y seda, y de cordelería y bicicletas, refinerías de petróleo, etc.

Actualmente hay en el Japon 53 compañías de ferro-carril, cuyas concesiones cubren una extensión de 3.282 millas de vía, de las cuales están ya en plena operación, 1.652 millas, siendo en general muy próspero su estado económico.

También han adquirido gran desarrollo las líneas de vapores. La Compañía de vapores correos del Japon, que posee una de las flotas más numerosas del mundo, acaba de aumentar su capital en 12 millones de *yen*, y hace el servicio regular á puertos de Europa, Estados Unidos, Australia, China, Corea y Siberia; y se propone extender considerablemente su servicio.

El comercio prospera considerablemente, siendo de notar que están casi equilibradas las importa-

ciones con las exportaciones. En 1858 el comercio exterior no excedía de 26 millones de *yen*; en 1872 ascendía ya á 50 millones; en 1878 á 58 millones en 1888 á 131 millones; en 1894 á 230 millones y en 1895 á 264 millones, lo que acusa un aumento de 1.000 por 100 en veintisiete años.

No es fácil que su desarrollo fabril y comercial siga la progresión antes señalada. Porque si al principio lo baratasimo de la vida y los jornales le daban en la concurrencia con los demás países del mundo grandes ventajas, las condiciones se van acercando cada vez más al equilibrio. La vida, en efecto, va encareciéndose en el Japon, habiendo ascendido desde 1873 en un 65 por 100 el coste de las subsistencias; los jornales suben, aunque no en la misma proporción, y si no llegan á ponerse al nivel de Europa en plazo breve, le faltará poco.

**Junta de protección al soldado**

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

M. I. Sr. D. Matías Compañy, San Pedro Nolasco, 6.

Antonio Mayol, San Francisco, 19.

Ricardo Fuster, Danús, 4.

Pedro Bauzá, Fideos, 19.

Francisco de P. Arias, Sol, 33.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

**Palma**

—Son tantas las adhesiones que continuamente recibe la Junta de protección al soldado, para tomar parte activa en la cabalgata que proyecta aquella asociación, que la comisión organizadora se ve en el caso de suplicar á cualquiera sociedad ó particular que piense unirse á la fiesta, vaya á inscribirse antes de finalizar la presente semana, en las listas que al efecto están abiertas en el establecimiento tienda de los señores Pons y Bonet.

—Uno de los copiosos aguaceros que cayeron ayer tarde, limpiaron las calles y vías empedradas de esta ciudad, tal fué la cantidad de agua que trajo. Las vías no empedradas, sin embargo, á pesar de aquella abundancia, se quedaron convertidas en ríos y legos de barro.

—El Consejo Superior de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, previo el expediente instruido por la Junta de este Distrito, ha otorgado la recompensa en metálico de cuarenta y veinte pesetas, respectivamente, á José Porcel y Jaime Llompart, patrón y marinero del laúd *San Ramón*, quienes el 15 de Diciembre último salvaron á los tripulantes del laúd *San José*, zozobrado en nuestra bahía.

El Consejo ha dispuesto también que se indemnizase con quince pesetas al José Porcel del precio de un cabo y de un rejón que perdió al verificar el acto meritorio del salvamento.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana

**Sellos viejos**

Haciendo la compra de sellos viejos ya usados y no usados, pago los de España de 6 cuartos negros y encarnados del año 1850 á 1853, á razón de 4 á 6 pesetas el ciento, cualquiera sea la cantidad.

Los de 5, 6 y 10 reales, igualmente de 1850 á 1853, los pago de 2 á 60 pesetas uno.

Los sellos viejos de todos países de 1848 á 1875 y los de España y colonias de 1863 ó 1876 los pago el millar y el precio vario según la mezcla.

Se encuentran dichos sellos entre las correspondencias de las épocas más arriba citadas, y para evitar la pérdida de tiempo que es necesario para despegarlos, los compro con las cartas.

Soy igualmente comprador de todas las buenas y bonitas colecciones de sellos diferentes.

Dirigirse á Mr. Deneef, en Palma, calle del Obispo número 5, entrepuerto, los días 18, 19, 20 y del presente mes de tres á cinco de la tarde y de ocho á nueve de la noche.

**Meritorio**

Se necesita uno.  
Informes—Centro Anuncios—Luz 21.

**Sociedad General Mallorquina**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Sres. accionistas de esta Sociedad á la General ordinaria que se celebrará el día 28 de Febrero próximo á las doce y media de la tarde, en el local de costumbre.  
El depósito previo de acciones podrá efectuarse durante los días 24, 25 y 26, á las horas de despacho, en las oficinas de la Compañía.  
Palma 6 Febrero 1897.—Por acuerdo de la J. de G.—El Presidente, Manuel Salas.—El secretario, Manuel Guasp.

**Sociedad Mallorquina de Tranvías**

En cumplimiento del art.º 19 de los Estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración se convoca á los Sres. Accionistas á la Junta General Ordinaria que se celebrará el 28 del corriente, á las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad, Quint, 17, ent.º.  
En los días 25, 26 y 27, de doce á una tarde pueden los señores Accionistas recoger su papeleta de asistencia depositando sus acciones en la forma prescrita en el art.º 24.  
Palma 10 Febrero 1897.—P. A. del C. de A.—El Secretario, M. Porcel y Riera.

**Telegramas**

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 18, 3'30 m.

Las últimas noticias recibidas de Manila dan cuenta de que el general Dachambre avanzó hácia Silang.

El enemigo estaba atrincherado en Rio Grande.

El general Dachambre trató de flanquear las posiciones.

Al llegar ayer la brigada que manda el general Marín emprendió el ataque de frente, tomando las trincheras al enemigo que luchó con gran energía haciendo un nutridísimo fuego.

Nuestras tropas se apoderaron del pueblo de Barrio Matamoros.

A las tres acudió la brigada del general Coronel y ambas columnas han llegado hasta medio kilómetro distante de Silang.

Perez.

Madrid 18, 3'30 m.

Desde la Habana cablegrafian á *El Imparcial* que los insurrectos han sido batidos en les Lomas del Tigre, causándoles muchas bajas.

Nuestras tropas han tenido ocho muertos y 31 heridos.

Dícese que ha sido muerto en la provincia de Pinar del Rio el cabecilla Lazo.

Perez.

Madrid 18, 3'30 m.

Dicen en Atenas que el príncipe Nicolás de Grecia marchó con objeto de ponerse al frente de las tropas, á fin de impedir la invasión de los turcos en la frontera de Thesalia.

Perez.

**Ultimas cotizaciones**

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

**Valores locales**

Crédito Balear.	51
Cambio Mallorca.	5
Fomento Agrícola.	86
Ferrocarriles de Mallorca.	31
Alumbrado por Gas.	80
Salinas de Ibiza.	195
La General Mallorquina.	00
Bonos municipales.	34
La Islaña Marítima.	48
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	8

**Valores públicos**

Madrid 17, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	65'70
4 p exterior perpétuo.	78
4 p amortizable.	77'70
Cubas.	95'90
Cubas nuevas.	
Banco de España.	
Tabacos.	212'25
Francos.	
Libras.	
Barcelona 17, 4 t.	
4 p interior.	65'70
4 p exterior.	78'12
4 p amortizable.	
Cubas 86.	95'75
Coloniales.	
Nortes.	26'20
Francias.	18'75
Madrid.	
Paris.	61'25
Renta Francesa.	
Londres.	

**Teatro Principal**

COMPAÑIA FUENTES-CIRERA

Función para hoy

La jura en santa Gadea

Nicolás

A las siete y media.

Entrada general 0'75—Al paraíso 0'50

**TOS** desaparece por crónica y rebelde que sea en 24 HORAS, con los **CONFITES CARPA**. No contienen opio ni morfina. 2 pesetas frasco en todas las Farmacias.

**Filipinas**

**Telegrama oficial**

Manila 14.—El gobernador general al ministro de Ultramar.

Como general en jefe, salgo esta tarde de Manila para dirigir operaciones militares.—*Polavieja*.

**La escuadra en operaciones**

El comandante general del apostadero de Filipinas participa por cablegrama que se disponia con la escuadra de su mando á entrar en operaciones en combinacion con las fuerzas del ejército que van á batir los rebeldes de Cavite.

Ayer tarde saldrían para este punto los buques de guerra *Isla de Cuba*, *Cebú* y *Elcano*, bien provistos de municiones.

El *Isla de Cuba* y el *Leso* tienen asignada una misión de vigilancia importante en la extensa bahía de Manila.

El cañonero *Villalobos*, con algunas embarcaciones menores, guardará la costa de Batangas, impidiendo la comunicación con la isla de Mindero.

**Distribucion de las fuerzas**

Segun telegrafian los corresponsales, el ejército destinado á invadir la provincia de Cavite está ya constituido en la forma siguiente:

Comandancia general de la Laguna, Batangas y Tayabas, general Lachambre.

Consta dicha comandancia de tres brigadas, por haberse organizado recientemente la tercera.

La primera está á las órdenes del general Coronel. Tiene su cuartel general en Calamba. Se compone de los batallones expedicionarios números 1, 2 y 12, un batallón del regimiento indígena número 74 y dos guerrillas montadas.

Manda la segunda brigada el general Marina. Cuartel general Viñang. La forman los batallones expedicionarios números 6 y 15, el otro batallón indígena del regimiento núm. 74, uno de artillería de plaza, cuatro compañías del 4.º expedicionario, cuatro del 11.º y una guerrilla montada.

La tercera brigada opera bajo el mando del general Jaramillo. Tiene su cuartel general en Batangas.

Opera como brigada independiente la que manda el general Galbis, la cual consta de fuerzas numerosas.

El general Rios queda al frente de la comandancia del Centro de Luzon con 25 compañías de ingenieros y fuerzas de voluntarios.

De comandante militar de Manila y provincia de Morong queda el Zappino durante la ausencia del general en jefe. Tiene á sus órdenes 20 compañías, dos escuadrones, Guardia civil y artillería.

**Viveres y municiones**

Para el transporte de viveres y municiones se ha contratado á mil chinos, los cuales han sido organizados con arreglo á la forma militar acostumbrada de manera que se hallen siempre en el lugar necesario para su servicio.

Todas las enfermedades del Estómago, desaparecen tomando el

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**

CURACIÓN MARAVILLOSA

Depósito: Farmacia Valenzuela



# Gran rebaja de precios

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

de Ignacio Figuerola.-Jaime II, 14

Mantas de lana Lencería  
Yutes Géneros de punto  
Cortinajes Pañolería de todas clases

Todo cuanto requiere para equipos de novios, con gran rebaja de precios.

## Edición de la tarde

JUEVES 18 FEBRERO DE 1897

### Lógica republicana

Es notable, es notabilísima la lógica que emplea para su uso particular el órgano de la Unión Republicana.

Con el epígrafe «Vamos sumando» publicamos el lunes último un artículo en el que al comentar la dimisión del señor Estarás poníamos en evidencia los descabros importantísimos que con ella y con la separación de D. Jaime Salom se iba a sufrir la minoría conservadora del Ayuntamiento de Palma, descabros que pese á nuestros inveterados detractores, á la postre resultan en beneficio de la mayoría liberal.

Decíamos en el artículo en cuestión:

«Era el señor Estarás concejal electo por el distrito de la Lonja en donde tiene el partido liberal, según ha demostrado en ocasiones repetidas, un arraigo y una preponderancia indiscutibles, y como la vacante ahora producida habrá de cubrirse en las primeras elecciones que se celebren, de ahí que la tal dimisión venga á asegurar á nuestros amigos un puesto más en el próximo Consistorio.»

Más claro, ni el agua.

Cualquiera creería después de leído el párrafo transcrito que el *sumando* á que nosotros quisimos aludir estaba, no en la personalidad del señor Estarás, sino en la vacante por éste producida en el seno del Consistorio.

Así debieron entenderlo todos; así lo ha entendido hasta el *Heraldo* pues no otra cosa se desprende del artículo que este periódico dedicó al asunto en su número del martes.

Pero *La Unión Republicana* que aseguraba no ha mucho con seriedad cómica y con muy significativa candidez, que igual cosa era regalo que *aguiñado* que *gratificación*, del mismo modo que no supo entonces distinguir la significación de estas palabras, tampoco ha sabido ahora comprender las frases por nosotros vertidas en el párrafo de referencia.

Y prescinde de él—por no entenderlo ó porque así le convenía—y se fija solo en el epígrafe del artículo, y volviendo á su cómica seriedad, de nuestras palabras deduce como si ello fuese la cosa más natural del mundo que *D. Bruno Estarás ha ingresado en las filas ribotistas*.

¡Qué penetración la de *La Unión Republicana*! Después de semejante descubrimiento ¡que orgulloso debió quedar el articulista admirando las excelencias de su lógica!

Aunque después de todo comprendemos la alucinación del colega. El asiente á nuestra aseveración de que «*vamos sumando*»; tanto que afirma que *está hoy en moda el hacerse fusionistas*, y se consuela de ello ante la perspectiva de que día vendrá que restaremos. Y siendo así, si es moda hoy venir á nosotros, si sumamos adeptos constantemente ¿qué mucho que *La Unión Republicana* haya creído ver en sueños uno más continuando su nombre en las listas de socios de La Peña?...

Conste, sin embargo, que ha sido un sueño del que escribió el artículo con que ayer encabezaba su sección local el apreciable diario de la tarde, esa filiación del señor Estarás al partido liberal dinástico de Mallorca.

Pero conste también sin que sean nuestras palabras un llamamiento, pues bien se nos alcanza que hecho en esta forma jamás había de atenderse, que dadas las circunstancias personales del señor Estarás, tendríamos á mucha honra, como lo tendríamos sin duda cualquier partido el poder acompañarnos con él en elecciones futuras, el poder sustituir con el dictado de correligionario el de amigo particular que hoy como ayer y como siempre le damos gustosísimos.

### Supersticiones de Bismarck

El actual año 1897 ha empezado en viernes, lo cual ha debido producir mal efecto en algunos, y especialmente en Bismarck, que cree que los viernes son días aciagos, por lo cual no emprende ningún trabajo en tales días. Entre recuerdos tristes está el de un viernes que le ocasionó un sin fin de disgustos.

Fué el 25 de Noviembre de 1870, en Versalles. Rusia reclamaba como precio de su neutralidad la revisión del tratado de 1856 que había prohibido el Mar Negro á sus buques de guerra, é Inglaterra negándose á perder el beneficio de las victorias de Crimea, había enviado á Versalles á Odo Russell, para protestar contra esta pretensión. Bismarck quería satisfacer igualmente á Rusia y á Inglaterra y concedió una entrevista á Odo Russell; pero cuando éste se presentó, Bismarck estaba ocupado y le hizo rogar que esperase, por lo cual Russell se enfadó y se retiró.

Esto alarmó al canciller: «De este cuarto de hora de retraso, exclamó, depende tal vez la paz en Europa». Y apresuradamente se fué á ver al rey. En la antecámara encontró á un embajador que le enseñó una carta de importancia secundaria, que Bismarck tuvo que leer y discutir, perdiendo así una hora. «Durante este tiempo, decía el canciller, hubiera debido conferenciar con el rey y enviar despachos de la más alta importancia. Estos contratiempos podían tener para toda Europa consecuencias desastrosas. Solo un viernes podía darme semejantes inquietudes. Los viernes me han sido siempre fatales.»

Es inconcebible semejante superstición en un hombre del talento de Bismarck, y más inconcebible aún que cite el viernes 25 de Noviembre de 1870 como modelo de días aciagos, cuando debió bastar para quitarle semejantes aprensiones, pues á pesar de las circunstancias no produjo ningún conflicto europeo como era de temer.

### Previsión del tiempo

Segunda mitad de Febrero

Por el concepto general que de ella he formado va á querer rivalizar con la primera de nuestra Península. Porque los elementos perturbadores de la atmósfera han de ser poco insistentes y duraderos, perdiendo algunos su fuerza por excesiva extensión. De este concierto, en general, de disposiciones para el buen tiempo, hay que deducir los días 16, 18 y 21, que serán otras tantas notas discordantes, aunque no con carácter general.

El 24 y el 25 serán ventosos de entre SO. y NO. con algunas lluvias en el O. y NO. y N. de la Península.

Y se despedirá el mes empezó, con tiempo ventoso, despacible y lluvioso, especialmente en las regiones NO. y septentrional.

Analícemos ahora la quincena, aunque no muy detalladamente.

El lunes 15 deberá encontrarse en el NO. de Europa una depresión, y extenderá su influencia por el Continente.

Para nuestra Península esta influencia se encontrará limitada, en este día, á la región septentrional, en cuanto á sus efectos principales.

El martes 16 aparece bifurcada en dos ramas: una que avanza sobre el Golfo de Gascuña, y otra sobre el mar del Norte. Con esta disposición hemos querido representar la gran extensión que adquirirá en este día la depresión del día anterior. Y en cuanto á su acción sobre Europa.

En nuestra Península adquirirá una forma irregular, ocupando la región septentrional y las cuencas del Duero y del Ebro. Producirá en nuestras regiones un tiempo ventoso de entre O. y N. con algunas lluvias en las regiones citadas.

El miércoles 17, la depresión de los anteriores días se extenderá por el Centro y N. de Europa, y en nuestras regiones debe dar pocos resultados en este día.

El jueves 18, las fuerzas de la depresión de los días anteriores, extendidas por el N. y Centro de Europa, se encaminarán al Mediterráneo.

Entonces es cuando hay que esperar que el mal tiempo, originado por las corrientes aéreas procedentes del Mediterráneo, se extiendan hasta el Cen-

tro de España, produciendo vientos de entre NE. y SE., que harán bajar la temperatura, con algunas lluvias.

El domingo 21 avanzará hacia el O. y NO. de Europa otra depresión. Como se ve por el trazado de dicha trayectoria, se encaminará dicha presión hacia el NO. y N. del Continente.

El 21 es cuando se sentirán los efectos de la referida depresión en nuestra Península, produciendo vientos de entre SO. y NO., y algún chubasco en Portugal y Galicia.

En condiciones poco favorables para su desenvolvimiento aparecerá el 23, entre los parajes de las Azores y Madera.

El miércoles 24 se encontrará el centro de las bajas presiones del día anterior al SO. de nuestra Península. Producirá vientos de entre SO. y NO., con algunas lluvias, que se propagarán desde Portugal al Centro de España.

El jueves 25 se encontrará el centro de la depresión del día anterior al NO. de España, y al mismo tiempo se formará un núcleo de bajas presiones en el Mediterráneo superior.

Este dualismo de fuerzas será poco favorable para descomponer más el tiempo, que continuará siendo ventoso de entre O. y N. en nuestra Península, con algunos chubascos en las regiones septentrional, pirenaica y en Cataluña.

La última depresión en esta quincena llegará por el Atlántico á Europa. Esto será motivo para que el mes se despida como empezó: despacible, ventoso y lluvioso.

El domingo 28 será cuando el centro de dicha depresión estará más cerca de Europa, extendiendo su influencia. Alcanzará también á nuestra Península, donde ocasionará vientos de entre SO. y NO., con algunas lluvias, especialmente en las regiones NO. y septentrional.

NOHERLESOOM.

### Palma

—Se ha empezado el derribo de la manzana que expropió el Ayuntamiento entre la calle de Troncoso y la plaza de la Consolación.

—La guardia municipal ha conducido esta mañana al depósito de Tirador unos treinta perros que andaban sueltos y sin bozal por la vía pública.

—Esta mañana han ingresado en los almacenes de la Compañía Arrendataria, tres bultos de tabaco de contrabando, apresados por la fuerza de carabineros en las inmediaciones de la villa de Lluchmayor.

—De *El Diario de Palma*:

«Dícese que uno de estos días cesará en su publicación el periódico *Heraldo de Baleares* y se publicará otro diario órgano del partido conservador de Mallorca, el cual se imprimirá en la tipografía de los señores Amengual y Muntaner.

—Mañana se verá ante el Tribunal del Jurado la causa instruida en el juzgado de Manacor, sobre robo de dinero á Catalina Antich, contra Pedro José Sbert Adrover Expósito.

El ministerio fiscal que estará representado por el señor Santa Cruz, pide en sus conclusiones provisionales la pena de dos años, once meses y once días de presidio correccional y accesorias para el procesado, el que será defendido por el abogado D. Sebastian Feliu.

—Ayer regresó á esta capital la señora Marquesa del Palmer, acompañada de su hijo D. Guillermo.

—Hoy ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos, don Antonio Villalonga y Thomas, capitán de la marina mercante.

D. E. P.

—El Sr. Comisario de Guerra interventor del hospital militar de Palma anuncia la contrata del suministro de los siguientes artículos de consumo al expresado establecimiento:

Aceite, arroz, carbon, gullinas, garbanzos, huevos, leche, pasta para sopa, pollo, tocino y vino común.

—Ayer quedaron instaladas en el entresuelo de la Casa Consistorial, las oficinas del comandante y preferente de la guardia municipal.

—Adelantan mucho las obras de empedrado que se están llevando á cabo en la calle de San Francisco.

—Nos comunican de distintos pueblos que las lluvias de ayer han sido generales en casi toda la isla, y así lo demuestra la abundancia de aguas que traen los torrentes que desembocan en la habia.

—Para el domingo se prepara en el Círculo de Obreros Católicos una variada y escogida función teatral á beneficio de los fondos de la Sociedad.

—Con un 91 por ciento del tipo señalado, ha sido adjudicada esta mañana á D. Gabriel Forteza la subasta para el suministro de efectos de hojalatería que el Ayuntamiento de Palma necesita hasta el 30 de Junio próximo.

Sineu

En el mercado celebrado el miércoles rigieron los precios siguientes:

Trigo, á 18 pesetas.  
Candeal, á 18'50 id.  
Cebada del país, á 10 id.  
Avena, á 8'50 id.  
Garbanzos, á 20 id.  
Maíz á 14'50.  
Habichuelas (confita), á 30 id.  
Idem blancas á 27'00 id.  
Habas ordinarias á 16'50 id.

### Ecos del Teatro

En nuestro Principal tuvo lugar anoche el beneficio del Sr. Fuentes.

La obra elegida era *La Campana de la Almudaina*.

Y no hay para qué decir que el teatro estuvo lleno.

El señor Palou y Coll fué objeto de una manifestación espontánea, tan espontánea como entusiasta, de cariño, de admiración y simpatía por parte del público palmesano.

Y no debió, por cierto esta manifestación al éxito obtenido por los actores, porque á decir verdad, nunca habíamos visto *La Campana* con una interpretación más deplorable.

El señor Fuentes, á quien hemos aplaudido en otras ocasiones demostró anoche no conocer siquiera el personaje á su discreción encomendado.

Adornando su papel de «Centellas» con amenoramientos de acción imperdonables, con pausas inverosímiles y con entonaciones de mal gusto, el Fuentes de ayer no nos pareció el Fuentes de otras noches.

Avilés que como actor cómico vale y vale mucho, estuvo en toda la obra fuera de su elemento encarnando el «D. Jaime» personaje vigoroso y de nervio dramático indiscutible.

Los demás actores—que todos sabían poco su papel—tampoco consiguieron elevar este á la altura que á cada uno correspondía.

Y claro está: resultó un fracaso la ejecución de *La Campana*.

Solo una excepción hemos de hacer, excepción honrosa y merecidísima en favor de la señora Círrera.

Esta, desde la primera hasta la última escena, estuvo felicísima, quizá mejor que como la habíamos visto en los mejores días de la presente temporada. Tuvo arranques de verdadera inspiración arrancando al público bravos justísimos y frenéticos aplausos.

Á la terminación de los actos segundo y tercero hubo de levantarse la cortina repetidas veces, apreciando en escena con los actores el eximio autor de *La Campana* entre vitores y exclamaciones de la concurrencia.

El último acto de *Amor salvaje*, en donde el beneficiado hizo más, mucho más que en la obra del señor Palou y Coll, mereciendo aplausos, y la bonita pieza desconocida en Palma, *Los inoasables*, pusieron término á la velada.

El señor Fuentes recibió con motivo de su beneficio algunos regalos de sus compañeros y amigos y un hermoso juego de figuras de bronce, obsequio de los señores diputados provinciales á quienes el beneficiado había dedicado la función.

\*\*\*

Esta noche se pondrá en escena el conocido drama de Hartzembusch *La jura en Sta. Gadea* y para el sábado se anuncia el estreno de *Tierra baja*.

### Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 18, 12 t.

Circulan rumores de que [en Nueva York] ha sido asesinado el médico de Maceo.

En el arsenal de la Carraca, ha explotado la máquina que servía para colocar la caldera del crucero *Princesa de Asturias*, resultando tres muertos y 16 heridos.

Pérez.

Madrid 18, 12 t.

El coronel Alfán ha sostenido un rudo combate en Ceiba Mocha, provincia de Matanzas, con la partida que manda el [cabecilla] Araugo, muriendo este y gran número de insurrectos.

Las tropas han sufrido dos bajas.

Pérez.

Sociedad Alumbrado por Gas

Desde el martes 16 de los corrientes hasta el día 4 de Marzo próximo, se efectuará el pago del dividendo acordado repartir por la Junta General celebrada en el día de hoy á los Sres. accionistas todos los días laborales desde las 10 de la mañana hasta la una y después de dicho día los jueves solamente.

Los que representen á los seccionistas deberán verse de la correspondiente autorización.

Palma 18 de Febrero de 1897.—El Director, Eusebio Pascual.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Conrado confesor

CUARENTA HORAS

Mañana viernes—Empezarán en Santa Teresa desde cada al Inmaculado Corazón de Nuestra Señora.

CORTE DE MARIA

En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Tránsito.

### DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento.

Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.





# Martinez y Planas

## Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20—Palma de Mallorca

## TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en 1.ª página	0'08 pesetas
Por > > > 2.ª ó 3.ª	0'06 >
Por > > > 4.ª	0'04 >

### Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en 1.ª página	15'00 >
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10'00 >
Idem, idem, en 4.ª	5'00 >

Tamaños mayores á proporción. Dos suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos. Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

— É INTESITINOS —

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA S. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

## PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

## Ginasio Higiénico-Médico

Rambla—7.

Aparatos y métodos de la Higiene y Pedagogía modernas. Clases especiales de señoritas y párvulos a cargo de una Profesora.

Unico en esta capital dirigido por un Profesor con título.

Prácticas de gimnástica, mecanoterapia y masaje dirigidas por D. ADOLFO REVUELTA.

Consultas y gimnástica médica bajo la inspección del DR. D. FRANCISCO SANCHO.

Las clases se comienzan en 1.º de Febrero.

## CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas, se deseen, así para CABALLERO como para SENORA y NINOS.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

Zapatería Balear

DE

PARETS Y C.ª

San Nicolás, 1.—Quint, 23.—Palma

## Censos

Se necesita un sujeto versado en la cobranza de censos, así en la capital como en los pueblos, habil para gestionar cuanto se ofrezca en el particular; teniendo quien abona su conducta: calle del Sol, número 54, enfermarán.

### Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1'15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6'40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5'30 tarde.

De la Puebla á Manacor, á las 5'45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General Guillermo Moragues.

### Se alquila un segundo piso

en la calle de Brossa núm. 3. Reune todas las comodidades apetecibles, con agua á grifo.

## 100.000 duros

para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

## Cemento de Sóller

Precios sin competencia

Rapido	1'00 quintal
Sent	1'00 >
Portland	2'00 >

Depósito General "Mollet."

Administración Socorro 91, tienda

## GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.ª — Luz, 21

## Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

### Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).

Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alouidia).

Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).

Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).

Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alouidia).

### Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alouidia); 12 id de Barcelona (via Sóller).

Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).

Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alouidia).

Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

### Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca á la Junta General de Accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 24 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tiene derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que, terminada la Junta, se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaria desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 4 de Febrero de 1897.—El Presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

# Interesante á las familias

Llamamos la atención á las familias sobre las célebres máquinas llamadas GROSSER para la confección de medias, calcetines, camisetas, cubre-corsés, refajos y demás artículos de punto, como único medio seguro de ganarse la vida en casa.

Estas máquinas de fama universal, han sido premiadas con medalla de oro en cuantas Exposiciones se han presentado, por su sólida construcción y facil manejo, siendo las únicas que no producen fatiga.

Exíjase en cada máquina el nombre del fabricante GROSSER. Ventas al por mayor y menor. Expediciones á Provincias.

Unicos representantes en España y Portugal C. Tarragó, sociedad en comandita, calle Riereta, 35-2.º Barcelona.

Representante en esta: D. Francisco Martinez, San Agustín, 22.

Imp. de B. Rotger